



CRISTIANISMO

Cristianismo desde el Judaísmo a Constantino: Curso Intensivo de Historia del Mundo #11

El cristianismo surgió en un contexto particular. La religión judía y el estado romano jugaron un papel importante en su desarrollo. Este video explora cómo influyeron en el cristianismo durante la vida de Jesucristo y después.



00:01

*John Green entra en escena,
se sienta junto a dos globos.*

*La moneda romana es
de oro y presenta el
perfil de un hombre.*

Música de fondo del CCWH

00:33

*Un pueblo animado con
trabajadores, edificios; un
grupo de hombres sacrifica
un cordero*

*Animación de un solo dios
en el cielo*

01:19

*Escultura coloreada de
Abraham - texto: "¿Sabías qué?
Abraham era una triple
amenaza religiosa:
desempeñaba un papel clave en
el cristianismo, el judaísmo y el
islam"*

01:58

*Animación de Dios flotando
sobre Abram y su familia, una
mujer y dos niños con barba
larga muy parecida a la de Dios
animado*

*Abraham cumple su promesa y
flota hasta donde Dios está
parado en una nube.*

Hola, soy John Green, este es el Curso Intensivo de Historia del Mundo y hoy vamos a hablar sobre Jesús. Esta es una moneda romana de la época en que Jesús nació en el Imperio Romano, y se llama a Augusto, el emperador, el hijo de Dios. Entonces, dejemos en claro en principio que en el 4 a.C., ser hijo de Dios, o al menos ser hijo de un dios, no era algo tan inusual. Pero un judío pobre siendo el hijo de Dios, eso era noticia.

Cualquier comprensión del cristianismo debe comenzar con el judaísmo, porque Jesús nació judío y creció en la tradición judía. Fue uno de los muchos maestros que difundió sus ideas en la provincia romana de Judea en ese momento, y fue parte de una tradición mesiánica que nos ayuda a entender por qué se pensaba en él no solo como un maestro, sino como algo mucho, mucho más. Vayamos directo a Thought Bubble hoy.

Las personas que se convertirían en judíos eran solo uno de los muchos pueblos tribales que se ganaron la vida en ese mundo no muy fértil de Mesopotamia después de la Revolución Agrícola. Los hebreos al principio adoraban a muchos dioses, haciéndoles sacrificios para traer buen tiempo y buena fortuna. Pero finalmente desarrollaron una religión centrada en una idea que se convertiría en clave para las otras grandes religiones occidentales. Esto era el monoteísmo, la idea de que solo hay un dios verdadero, o al menos de que si existen otros dioses, son unos completos ineptos.

Los hebreos desarrollaron un segundo concepto que también es clave para su religión: la idea del pacto, un trato con Dios. El hombre principal en esto, el gran artífice, fue Abraham. No quiero convertir esto en una lección de las escrituras, pero es un poco difícil entender a los judíos sin entender a Abraham, o Abram, como se le conocía antes de tener su gran conversación con Dios, registrada en Génesis 17. "Cuando Abram tenía noventa y nueve años, el Señor se le apareció a Abram y le dijo: "Yo soy el Dios Todopoderoso; camina ante de mí, y sé perfecto". "Y voy a hacer un pacto contigo y sucederán un montón de cosas interesantes, como, que vas a tener hijos y tus descendientes contarán las estrellas, y puedes tener toda la tierra de Canaán para siempre". Será asombroso. Por cierto, estoy parafraseando, Thought Bubble.

Así que Dios prometió que Abram tendría hijos con su esposa, a pesar de que el tipo ya tenía 99 años, pero había una trampa: "Y estableceré mi pacto, contigo, y con tu simiente después de ti en sus generaciones, por pacto perpetuo; todos los niños varones entre ustedes deberán ser circuncidados". Que siga PG-13, Burbuja de Pensamiento. Ahora, eso es pedirle mucho a un hombre, especialmente a un viejo de 99 años como Abram, que vive en una época anterior a la anestesia general. Pero esos eran los términos del trato y, a cambio, Dios había elegido a Abraham y a sus descendientes para que fueran una gran nación. De esto, obtenemos la expresión de que los judíos son el pueblo elegido.

02:31

Varias obras de arte representan a Dios en muchas formas, generalmente apareciendo solo o con un ángel a su lado, lo que contrasta con las obras de arte griegas y romanas que representan a los dioses como personas.

Ilustraciones de profetas: Ezequiel, Daniel

Gracias por mantenerlo apropiado, Thought Bubble. Bueno, algunas cosas importantes acerca de este dios. Primero, singularidad. Él, y estoy usando el pronombre masculino porque eso es lo que usan en las oraciones hebreas, no quiere que le pongas dioses delante de Él. Él también es trascendente, siempre ha existido, y es profundamente personal: conversa con los profetas, envía langostas, etc. Pero no adopta una forma corpórea como lo hacen los dioses griegos y romanos. También está involucrado en la historia, ya que, destruirá ciudades, traerá inundaciones y determinará el resultado de las guerras y posiblemente de los partidos de fútbol. ¡Stan, no! ¡Los partidos de fútbol! Probablemente lo más importante para nosotros hoy, y ciertamente lo más importante para Jesús, es que este dios exige rectitud moral y justicia social. Entonces, este es el dios de los hebreos, Yahvé, y a pesar de muchos altibajos, el pueblo judío se ha quedado con él durante, según el calendario hebreo, al menos, más de 5,700 años.

Y también se ha mantenido con ellos, a pesar de que a los judíos, en ocasiones, les resulta algo así como una decepción, lo que le lleva a varias miserias, y también a una tradición de profetas que hablan en nombre de Dios y advierten a la gente que vuelvan al camino recto para que no haya más miserias.

03:31

Una pintura que muestra el templo destruido por los romanos.

Imágenes de video de los mongoles montando a caballo, arrastrando cuerpos detrás de ellos

Imagen de Jerusalén, llena de casas y estructuras elaboradas

Lo que nos lleva de vuelta a nuestros amigos los romanos. Cuando nació Jesús, la tierra de los israelitas había sido absorbida por el Imperio Romano como la provincia de Judea. En el momento del nacimiento de Jesús, Judea estaba bajo el control de Herodes el Grande, mejor conocido por la construcción del enorme Templo en Jerusalén que los romanos destruirían más tarde. Y para cuando Jesús murió, una Judea expandida estaba bajo el gobierno de Herodes Antípater. También, inútilmente, conocido como Herodes. Ambos Herodes finalmente recibieron sus órdenes de los romanos, y ambos aparecen en la lista de gobernantes que oprimían a los judíos, en parte porque nunca existe tanta libertad religiosa en un imperio. A menos que seas, sorpresa, los Mongoles. (música de fondo) O los persas.

Además, fueron helenizadores, trayendo el teatro y la arquitectura griegos, y el racionalismo. Y en respuesta a esas influencias helenísticas, había muchos predicadores que intentaban que los judíos volvieran a las tradiciones y los caminos piadosos del pasado, incluidos los saduceos, los fariseos, los esenios y los fanáticos. Y uno de esos predicadores, que no encajaba cómodamente en ninguno de esos cuatro grupos, era Jesús de Nazaret.

04:32

Las obras de arte que representan a Jesús realizando milagros y hablando a grupos de personas

Pintura de Jesús en la cruz

Jesús fue un predicador que difundió su mensaje de paz, amor y, sobre todo, justicia por toda Judea durante su vida, en realidad, vida promedio para su época. Era notablemente carismático, atraía a un grupo pequeño pero increíblemente leal de seguidores, y se decía que realizaba milagros, aunque vale la pena señalar que los milagros no eran terriblemente infrecuentes en ese momento. El mensaje de Jesús fue particularmente resonante para los pobres y oprimidos, y bastante radical en su postura antiautoritaria. Dijo que era más fácil para un camello pasar por el ojo de una aguja que para un rico llegar al cielo, dijo que los mansos eran bendecidos, que los últimos serían los primeros y los primeros serían los últimos, todo lo cual fue una especie de amenaza para los poderes fácticos, quienes, en consecuencia, lo arrestaron, juzgaron y luego ejecutaron de la manera normal de matar a los rebeldes en ese momento: crucifixión.

05:17

Además, solo para dejar esta pregunta de lado, los romanos crucificaron a Jesús porque era una amenaza para su autoridad. ¿Tradiciones posteriores que dicen que los judíos mataron a Jesús?

John Green gira hacia la cámara dos

Muy desafortunado, también, muy falso. No vamos a hablar de la divinidad de Jesús, porque uno, esta no es una clase de teología, y dos, las guerras de fuego en Internet me ponen tan incómodo que tengo que mirar a la cámara dos. Hola, cámara dos, estoy aquí para recordarte que tres, pelearse por cosas como estas, como pelear por si quién tiene la razón, es una mentira, rara vez logra algo. Además, cuatro, lo que nos importa es el hecho histórico de que la gente en ese momento creía que Jesús era el Mesías, el Ungido, el Hijo de Dios. Y creían que algún día regresaría para redimir al mundo. Lo que nos lleva a dos preguntas sobre el cristianismo.

05:59

Primero, ¿por qué este pequeño grupo de personas creyó esto? Y segundo, ¿por qué y cómo se generalizó esa creencia? Entonces, ¿por qué la gente creería que Jesús era el Mesías? Primero, los judíos tenían una larga tradición de creer que un salvador vendría a ellos en tiempos difíciles. Y Judea, bajo el gobierno de Herodes y los romanos, definitivamente fue una época de problemas. Y muchas de las profecías sobre este salvador apuntan a alguien cuya vida se parece mucho a la de Jesús. Por ejemplo, Isaías 53 dice que la persona será mal entendida y maltratada, al igual que Jesús. “Fue despreciado y rechazado por los hombres; un hombre de tristezas y experimentado en el dolor: y como aquel de quien los hombres esconden el rostro, fue despreciado; y no lo respetamos”.

Y muchas de las profecías, como Daniel 7:14, por ejemplo, explican que cuando venga el Mesías, habrá este reino nuevo, asombroso y eterno. Y eso tenía que sonar bastante bien para las personas a las que se les había quitado la autonomía.

06:46

Entonces, algunos judíos religiosos vieron a Jesús en esas profecías y llegaron a creer, ya sea durante su vida o poco después, que él era el Mesías. La mayoría de ellos pensaba que el nuevo reino eterno estaba a la vuelta de la esquina, razón por la cual probablemente nadie se molestó en escribir mucho sobre la vida de Jesús durante varias décadas, momento en el cual estaba claro que quizás tendríamos que esperar un poco por este reino brillante, nuevo y eterno.

Imagen animada y coloreada de una escultura de Virgilio hablando

Texto:

*Augusto y Jesús: conocido como el hijo de Dios; reputado salvador del mundo
Augusto: Emperador de Roma*

Jesús: Predicador sin hogar

07:39

Entonces, ¿por qué el hijo de Dios menos rico y famoso se volvió, por mucho, el más influyente? Bueno, estas son tres posibles razones históricas. Razón uno: los romanos continuaron haciendo las cosas mal para los judíos.

Pintura de hombres (judíos) abatidos por los romanos sobre una pared del templo

De hecho, las cosas empeoraron mucho para los judíos, especialmente después de que lanzaron una revuelta entre el 66 y 73 d.C., la cual no salió bien. Para cuando las cosas se calmaron, los romanos habían destruido el templo y expulsado a los judíos de Judea, comenzando lo que ahora conocemos como la diáspora judía. Y sin un templo o unidad geográfica, los judíos tenían que solidificar lo que significaba ser judío y cuáles eran los principios básicos de la religión. Esto obligó a los seguidores de Jesús a tomar una decisión. ¿Continuarían siendo judíos, siguiendo leyes más estrictas establecidas por los rabinos, o iban a ser otra cosa? La decisión de abrir su religión a los no judíos, personas que no formaban parte del pacto, es la razón principal por la que el cristianismo podría convertirse en una religión mundial, en lugar de solo una secta del judaísmo. Y probablemente no dolió que el principal proponente de apegarse al judaísmo fuera Santiago, el hermano de Jesús, quien fue asesinado por los romanos.

Burbuja de texto: Existe cierta controversia sobre si Santiago el Justo era en realidad el hermano de Jesús, pero la Biblia cristiana menciona al hermano de Jesús en varios lugares, incluidos los evangelios de Marcos y Mateo.

08:37

Foto del autor Saul Bellow sosteniendo un teléfono; pintura de Saulo de Tarso

La razón número dos está relacionada con la razón número uno, y se trata de un tipo llamado Saulo. No, no ese Saúl; sí, Saulo de Tarso, gracias. Saulo, habiendo recibido una visión en el camino a Damasco, se convirtió en Pablo y comenzó a visitar y enviar cartas a los seguidores de Jesús en todo el Mediterráneo. Y fue Pablo quien declaró enfáticamente que los seguidores de Jesús no tenían que ser judíos, que no tenían que estar circuncidados, ni guardar las leyes judías, ni nada de eso. Esto abrió las compuertas para que miles de personas se convirtieran a esta nueva religión. Y la otra cosa para recordar acerca de Pablo es que era ciudadano romano, lo que significaba que podía viajar libremente por todo el Imperio Romano. Esto le permitió exponer su caso a muchas personas diferentes y facilitó la difusión geográfica del cristianismo.

09:15

John Green se sienta en la silla dorada junto a la chimenea; John Green saca una cinta de casete del compartimento sobre la chimenea que Ichthys tradujo como un acrónimo que significa: Jesucristo, el hijo de dios, el salvador. Fotos del pez en varios autos modernos

Oh, ¿es momento para la carta abierta? Está bien. (música de fondo) Una carta abierta, a los peces. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. Oh, Stan, Es mi álbum favorito, "Jesucristo Superestrella", finalmente disponible en mi formato favorito, el casete. ¿Coordiné el color de mi camisa con "Jesucristo Superestrella"? Sí.

Querido Ichthys, fíjate en esto: en el siglo I, cuando todavía era súper underground y hípster ser cristiano, eras un símbolo secreto del cristianismo, que solías esconderte de los romanos. Ichthys, la palabra griega para pescado, era un acrónimo, y era una forma súper inteligente de hablar sobre religión sin que nadie supiera que estabas hablando de eso. Pero nunca adivinarán lo que sucedió, incluso en lugares donde está completamente bien hablar sobre el cristianismo ahora, y usar, ya saben, símbolos cristianos habituales, como la cruz, ha tenido un gran resurgimiento gracias a la industria de las calcomanías de plástico para automóviles. Quiero decir, en serio, Ichthys, no he visto un regreso como este... desde Jesús. Mis mejores deseos, John Green.

10:13

Burbuja de texto: Si bien los romanos tuvieron una vida después de la muerte, no fue tan impresionante como el cielo prometido a los cristianos. Los espíritus romanos iban al inframundo, pero no había un concepto de salvación como en el cristianismo

Pintura de cristianos en un espacio cerrado con un león rugiendo

Y por último, el cristianismo nació y floreció en un imperio con un lenguaje común que permitió su difusión. Y lo que es más importante, también era un imperio en declive. Incluso a finales del siglo I d.C., Roma estaba en decadencia. Y para la persona promedio, e incluso para algunas élites, las cosas no fueron tan buenas como antes. De hecho, estaban empeorando tan rápido que podrían haber pensado que se acercaba el fin del mundo. Y la religión romana no ofrecía ninguna promesa de una vida después de la muerte, y un montón de dioses quejumbrosos y peleadores; lo siento si ofendí a los seguidores de la religión romana, pero en serio, pelean.

Entonces, aunque los primeros cristianos fueron perseguidos por el Imperio Romano y, a veces, fueron alimento de leones y otros animales, la religión continuó creciendo, aunque lentamente. Pero luego, a medida que continuaba el declive romano, el emperador Constantino permitió la adoración de Jesús y, finalmente, se convirtió él mismo al cristianismo. Y luego la religión despegó. Quiero decir, Roma no era lo que solía ser, pero todos aún querían ser como el emperador. Y muy pronto, hubo un nuevo hijo de Dios en las monedas. Gracias por vernos, nos vemos la próxima semana.

11:06

Créditos

El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller, nuestra supervisora de guión es Danica Johnson, el programa está escrito por mi profesor de historia de la secundaria, Raoul Meyer, y por mí mismo, nuestro equipo de gráficos es Thought Bubble. Como tan solo 62 millones de ustedes adivinaron la semana pasada, la Frase de la semana fue "burrito de Chipotle". Si quieres adivinar la Frase de la Semana de esta semana o sugerir frases futuras, puedes hacerlo en comentarios donde también puedes hacer preguntas acerca del video de hoy que serán contestadas, espero, por nuestro equipo de historiadores. Gracias por ver el Curso Intensivo y como decimos en mi ciudad natal: no te olvides de ser asombrosos.